# 令和5年7月定例教育委員会 会議録

1 日 時 令和5年7月25日(火) 開 会 午前 9時30分 閉 会 午前 10時30分

2 会場 茅野市役所 8階大ホール

3 出席委員 教育長山田 利幸同職務代理者矢島 喜久雄教育委員勅使川原はすみ教育委員若御子雅英教育委員竹村 節子

出席者 こども部長 五味 正 生涯学習部長 上田 佳秋 こども課長 阿部 香織 幼児教育課長 笹岡 俊江 学校教育課長 渡辺 雄一 文化財課長 小池 岳史 スポーツ健康課長 河西 茂廣 こども係長 小平 剛史 生涯学習係長 武居 直樹 教育総務係主事 小池 智也

4 傍聴者 0名

# 7月定例教育委員会次第

日 時 令和5年7月25日(火)午前9時30分~ 場 所 市役所 8階 大ホール

- 1 開 会
- 2 前回会議録の承認
- 3 報告事項
  - 第1号 教育長報告
  - 第2号 各課からの報告
    - (1) 学校教育課
    - (2) こども課
    - (3) 幼児教育課
    - (4) 生涯学習課
    - (5) 公民館
    - (6) 文化財課
    - (7) スポーツ健康課
  - 第3号 教育委員会共催後援
    - (1) 生涯学習課
    - (2) スポーツ健康課

## 4 議 案

今回はありません。

# 5 検討事項

今回はありません。

- 6 その他
- (1)総合教育会議の開催について
- (2) 保育園及び小学校の運動会について
- (3) こどもまつりについて
- (4) その他

次回定例教育委員会日程について

8月29日 (火) 午前9時00分「8F大ホール」

(事務局会議 8月17日(木)午前9時00分「702会議室」)

## 7 閉会

#### ○教育長

7月定例会を始めます。最初に、前回の会議録ですが承認としてよろしいでしょうか。

### ○全委員

なし。

#### ○教育長

後ほど署名をお願いします。

次に報告第1号私からの報告から入ります。

3日の日、4年ぶりの駅での街頭指導ができました。

4日、5日は記載のとおりです。

6日、今年度第1回目の文化財審議会が行われました。茅野市の文化財、守りそして多く 知らせ広げていく活動を行っていきたいと思います。県内でも茅野市の文化財は一番多い 地域ですが、興味のある方以外はあまり知られていないです。

11日、トヨタ工業学園、18歳以上のトヨタに勤め始めた高校生が、自然の森で体験活動を行いました。今年度初めての活動です。その後挨拶に見えられました。

12 日、諏訪生コン組合で、子どもたちに本を買ってほしいということで、20 万円分の図 書券をいただきました。選考委員会をつくって、どんな本を買っていくか考えたいと思いま す。

13 日、縄文のビーナスプランについての、第1回目の会議が開かれました。準備会はすでに3回ほど開いています。

15 日、茅野美術展の授賞式がありました。去年も行いましたが、コロナ後初めて大きく再開しました。諏訪全体で諏訪美術会がありますが、茅野市美術会はその中心になっていると言っても良いと思います。

17 日、ロングモントの訪問団のウェルカムパーティがありました。今年は5人の高校、中学生と、2人の指導者で計7名の訪問団です。1990年に姉妹都市の締結をして1991年から、1年おきの交流が始まり、今までで約220人の茅野市の中学生が訪問しています。その中でこのウェルカムパーティの際に、20歳くらいのお嬢さんが私と市長のところへ来て、この交流事業のおかげで私は今、大学の英語の学部に入りました。今後も市内の小中学生のために続けてほしいと談判して、とてもうれしい気持ちになりました。来年度いろいろな方向を打ち出していきたいと思います。

19 日、都市教育長会がありました。かつては教育委員の皆様も行かれたことがありましたが、コロナが流行してから縮小して行われています。

同日、平和作文コンクールの授賞式がありました。今年度は8人の中学生が広島に行きます。コロナ禍で3年間中断していましたが、一人一人何を学んでくるのかを発表していただきましたが、全員が平和について深く考えていることが伝わりました。また作文を機会があ

ればご覧いただけるようにしたいと思います。

20日、21日、記載の通りです。

22日、ロングモント訪問団お別れパーティーが開かれました。

24 日、信州理科教育研究会挨拶来訪とありますが、全県大会を11月に茅野で行います。よろしければ見に行ってください。

25日、茅野市スポーツ推進協議会の第1回目の会議を行います。

28日、初任者研修会があります。諏訪全体で45人の初任者が、実践大学校で、半日農業実習をします。

同日、人権教育推進委員会があります。

29 日、始まってから約5年が経ちますが、1日青少年自然の森で、英語を使ったキャンプを行います。

31日、諏訪地区教科書採択協議会があります。私からは以上です。

報告第2号「各課からの報告」をお願いします。

### ○学校教育課長

学校教育課からお願いします。教育委員のスケジュールに関わる予定のみ申し上げます。 8月3日木曜日、令和6年度以降使用の教科書選定会議があります。10時から704会議 室になります。

4日金曜日、市町村教育委員会と県教育委員会との懇談会があります。13 時 30 分から 705 会議室で行いますが、職務代理者の出席をお願いします。

6日日曜日、茅野市平和記念式典が8時から、市運動公園で行われます。

19日土曜日、茅野市戦没者等合同追悼式を14時から市民館マルチホールで行います。職務代理者の出席をお願いします。

23 日水曜日、新任教育委員研修会を13 時から702 会議室で行いますので、竹村委員の出席をお願いします。

同日、総合教育会議が16時30分から市役所701、702会議室で行われます。会議の後に、 懇親会も予定していますのでご予定をお願いします。

28 日月曜日、市町村教育委員会連絡会が諏訪教育会館で行われます。職務代理者の出席をお願いします。

8月29日火曜日、定例教育委員会を午前9時から、8階大ホールで行います。以上なります。

#### ○こども課長

2ページこども課よりお願いします。0123広場で開催する通常の講座、おはなし会、 相談会は記載のとおりです。

その他、8月1日火曜日に、こども館で夏のお楽しみ会を開催します。

8月2日水曜日から8月4日金曜日まで、旭市・茅野市児童交流事業を主に青少年自然の森で行います。到着式に教育長の出席をお願いします。8月3日、4日については、同じく青少年自然の森にて、1泊2日で少年リーダー育成研修会を行います。

8月4日金曜日に、関係者参加による虐待防止研修会を8階大ホールにて行います。

8月27日には、第39回こどもまつりを茅野市民館、マリオローヤル会館で行います。詳細については、後程、説明します。教育長の出席をお願いします。以上説明を終わります。

### ○幼児教育係長

通常の園長会、調理員会、主任保育士会は記載の日程で開催します。

その他に、8月10日、第2回障害児保育職員研修会が午後1時30分~と4時30分~の2回に分けて8階大ホールで開催します。

31日、第1回茅野市保育所運営審議会を午後6時30分から議会棟大会議室で行いますので教育長の出席をお願いします。 以上です。

### ○生涯学習係長

生涯学習課からお願いします。 4ページをご覧ください。 9日と、29日にファーストブックプレゼント、31日に茅野市文化芸術推進委員会があります。

次に、5ページ図書館をお願いします。定例のおはなし会を予定しています。その他 15 日と 25日が休館日になります。

続いて6ページ中央公民館お願いします。各講座について1回目の講座のみご報告とさせていただきます。1日と3日に夏やすみこども体験教室があります。

2日、9日、21日に茅野市市民音楽祭、芸能祭、芸術祭の説明会等になります。

8日に地区対抗野俳球大会抽選会、ロビー展を予定しております。

24日、大切な方への「エンディングノート」書き方講座、27日に地区対抗野排球大会があります。

31日からロビー展を予定しています。生涯学習課からは以上です。

### ○文化財課長

7ページの尖石縄文考古館からお願いします。8月1日、尖石遺跡出土土器寄贈者への感謝状贈呈式があります。昭和5年に出土した縄文土器が、いろいろな経緯があり、下諏訪の個人宅に保存されていることが昨年わかりました。今年の5月に寄贈になったことを受けまして、市長さんの方から感謝状また教育長先生から記念品の贈呈をお願いしたいと思っています。考古館ですが、7月18日から8月20日まで、夏休みに入るということで、例年臨時開館として無休で開館しています。

8ページ、八ヶ岳総合博物館/神長官守矢史料館をお願いします。毎月開催している定例 のイベントの報告は割愛をさせていただき、主だったものを報告します。 7月26日から、夏の子ども教室ということで8月5日まで、6講座を開催する予定です。 応募をかけたところを、それぞれの講座16人で全体の定員96人に対して、120人の応募が ありました。博物館の職員の対応等で、何とか応募者全員分の講座を開講したいということ で、1日と5日に追加枠を設けました。

5日、神長官守矢史料館夏の企画展「諏訪上社の五官祝(其の二)中世編Ⅱ」を10月9日まで開催します。

20 日ですが、今博物館で天体の企画展をやっているギャラリートークの2回目として、 獨協大学の野澤先生をお招きして、諏訪清陵高校の太陽観測の歴史ということでトークを 行います。文化財課からは以上です。

#### ○スポーツ健康課長

9ページ、スポーツ健康課お願いします。

前期のトリム教室が7月で終わり、8月からは後期の幼児トリム教室が始まります。その他、ひよこ教室、エンジョイスポーツ教室等各教室の開催を予定しています。以上になります。

### ○教育長

ご質問ご意見ありますか。

#### ○全委員

なし。

#### ○教育長

報告第3号「教育委員会共催後援」お願いします。

#### ○生涯学習係長

報告第3号の資料お願いします。生涯学習課では、6月24日から7月18日までの受け付け分として、11件の後援申請がありました。要領に基づき審査し、11件とも承認決定しています。以上です。

#### ○スポーツ健康課長

裏面をご覧ください。スポーツ健康課になります。ご覧の4件の後援申請をいただき、すべて承諾をしています。以上です。

#### ○教育長

その他1「総合教育会議の開催について」お願いします。

### ○学校教育課長

その他1の資料をご覧ください。総合教育会議の次第となります。主な議事の内容は①縄 文のビーナスプランについて、②中学校における学校部活動の地域移行について、の2点と なります。

会議が午後4時30分からになりますが、概ね6時までの1時間半という中での議論になります。

### ○教育長

意見質問ありますか。

### ○全委員

なし。

### ○教育長

その他2「保育園及び小学校の運動会についてお願いします」

### ○学校教育課長

その他2の資料ご確認ください。小学校の運動会ですが、すでに1番と7番、永明小学校と金沢小学校については、6月4日に実施済みです。

今後の開催については、9月16日土曜日に2番宮川小学校、5番玉川小学校、6番泉野小学校、8番湖東小学校。9月22日金曜日に9番北山小学校。9月23日土曜日に4番豊平小学校。最後に10月7日に3番米沢小学校の運動会開催となります。

保育園の運動会については、次ページに開催日順に記載しています。

開催日が空欄のものについては、開催時間未定となっています。その他2については以上です。

### ○教育長

意見質問ありますか。

#### ○全委員

なし。

### ○教育長

その他3「こどもまつりについて」お願いします。

#### ○こども課長

こども課よりお願いします。資料はその他3になります。第39回茅野市こどもまつりについて概要の説明をさせていただきます。子育てや子育て支援に関わる関係者が一堂に会し、互いに連携して子どもたちの主体性が発揮できる場、または体験や遊びの場の提供を行うということを目的として4年ぶりに開催します。

例年5月くらいに開催していましたが、今年については会場も変わったこともありまして、8月の開催となります。

テーマは、「さあ動き出そう、未来の主役たち!」になります。

開催日時が8月21日日曜日、イベントについては10時から14時の開催になります。それに伴って開会式を関係者のみ出席で9時から行います。各コーナーの受け付けについては9時45分から13時45分となっています。会場は茅野市民館、ベルビアになります。

その他ですが、今年の参加団体については 24 団体、前日の 26 日には、会場準備を行いま す。詳しくは、二枚目に子どもまつりのチラシをつけていますのでご参照ください。

教育委員の皆様も、ご都合がつけばぜひお越しいただければと思います。以上説明を終わります。

### ○教育長

質問ご意見ありますか。

#### ○全委員

なし。

#### ○教育長

その他ありますか。

### ○こども課長

こども課から1点お願いいたします。本日、カラー刷りのチラシ、A4のチラシを置かせていただきました。こちらですが、どんぐりネットワーク茅野の皆様が、子育てしやすいまち、子育てしてよかったまちは?と題して、茅野市の子育て応援アンケート実施チラシを作成しました。小中学校には配布済みです。園につきましてはこれからデータ配信をします。公共施設等への配布はこれからになります。

質問内容については、簡単な設問を4問用意して、それについて記載をしたりするようになっています。

結果については、どんぐりネットワーク茅野でまとめてホームページで公開していくことになります。また、いただいた意見については、現在見直しをしているどんぐりプランの第4次策定などに反映させていきたいと考えています。以上です。

#### ○教育長

その他にありますか。

### ○勅使川原委員

地区こども館に関してお伺いしたいと思います。

地区こども館のコロナ後の対応ということで、開館時間がそれぞれ伸びてきているという話を聞きました。

ただ、小学生の子どもたちもちゃんと集える場所になっているのかというのが質問です。 私の住んでいる中大塩の関係で、あるところからご意見が来て、地区こども館の当初の設立に関わっていて内容ご存知の方でしたが、使える時間体が限られているということで、長くはなったけれども、中大塩のこども館は、もう小さい子どもだけで小学生の集える場所ではなくなったんですね。と言われました。そこのところについて、市としての考え方はどうですか。

### ○こども課長

開館時間や運営については、それぞれの地区こども館の運営委員会で取り決めていただき、中大塩については、米沢地区のこども館があるということで、非常に小学生の利用が少ない状況で、中大塩保育園の隣にあるため、上のお子さんを送った後、親子で寄っていく方が多いため、朝9時ぐらいから開けて、夕方については午後4時15分に閉館となっています。そういった意見があったことを、地区こども館の運営委員会の方にお伝えしていきます。

#### ○勅使川原委員

行政として、その運営委員会へ地区のこども館のあり方がはっきりしているならば、そういうご意見が出たときにきちんとした対応、ご意見が地区に戻せるのではないかと思います。今の午後4時15分閉館だと、小学生の子どもが行く場所ではなくなっているということになっているのではないですか。茅野市でメイトさんたちも雇っているので、その考え方自体がきちんとしていなければ、地区こども館の運営委員さんにもその件は報告できないと思います。こども館それぞれが、それぞれの地区の対応として運営していくことが運営委員会ですが、早い時間から開けて欲しいという要望がいっぱいあるから、時間を繰り上げ、現状8月1日からは小学生は来られません。という形になってしまっています。

それが本当に茅野市の考え方でいいのか、早く開館したいがために、メイトさんの勤務体制を、知恵を出して考え直すなど、そういう方向があっても良いと思うし、その辺りをきちんとした市としての明確な回答がなければいけない共います。

今後、ずっとこの体制でいくという話でしたが、運営委員とお話をした中で、希望があれば、開館時間を考え直してもいいという、お答えをいただいたりしています。

委員長、こども課の関係者、市の関係者、所長等が出席する開館時間の変更を決めた話し合いで、子どもたちが来られる場所になっていないっていう意見はどこからも出なかったのか、それで茅野市としてはいいのかをもう1回考えていただきたいと思います。

### ○こども課長

今の手元に利用状況の数字はありませんが、小学生はやはり米沢小学校のそばの米沢地 区こども館を利用している児童がほとんどです。

### ○勅使川原委員

中大塩のこども館が、最初の頃は小学生も来ていたが、だんだん人数が少なくなっていっていることもよく知っています。

ですが、開けてないということは、来るところではないということになってしまいます。 そこを必要としている子どもたちが行ける場所、子どもの居場所としてのこども館なので、 開けていなかったら、大前提が崩れてしまうと思います。

当初から20年経つ間に、メイトさんも変わりいろいろなことが変わってきたり、コロナの間閉めていたりしていたので、子どもたちの足が遠のいていることは確かにあると思いますが、本来ならば、子どもたちがもっと集える場所、特に中大塩は三つの学校に分かれているので、そこを考慮して、中大塩のこども館っていうのは、0123の子どもたちが集うけれども、それを上の子どもたちにも波及していくように、まずは小さい子どもたちから育てましょうということで始めたことで、決して小学生の子どもが来るところではないというふうな考え方でやってきたわけではないと思います。

茅野市としてもこども館はどういうものなのかということを、いろいろな教育会議の時にもお話ししていると思いますが、こども館のあり方について、しっかりと検討していただいて、茅野市の方針をはっきりさせていただきたいと思います。

### ○こども課長

いただいた意見についてはもう一度検討して、運営委員会でも考えていただくようにしていきます。事務局としても、今行政改革の中で地区こども館のあり方を話し合っていますので、そういったところを中大塩以外でも、確認していきたいと思います。お願いします。

#### ○勅使川原委員

茅野市として、地区こども館を子どもの居場所ということで、プランの中でも考えてきたので、中大塩から出た意見に対しても、保育園に送っていってそのまま子どもをそこで遊ばせたいってお母さんたちがいてそういう方向にしたいという意見があったとしたならば、行政側として、そうなると小学生の子どもたちが来られる場所ではなくなってしまうから、そこら辺はお母さんたちが1回おうちへ帰って、もう1回来てもらってもいいし、公園で遊

んでもらってから使ってもいいから時間はそのままと説明することも必要だと思います。

もし時間が、勤務体制として決められた時間しか駄目ということであれば、お母さんたちは、小学生の来られない場所にすることに賛成するとは思わないです。

そういった説明や、茅野市の考え方をその場で、ちゃんと言えたのかという点にすごく疑問に思ったので、今回この場で発言させていただきました。

#### ○教育長

しっかりと検討して立場はっきりしていければと思います。

行政改革の関係もありますが、実際に子どもがいるので、しっかりと考えていきたいと思います。

事務局からお願いします。

### ○事務局

事務局からお願いします。次回の定例教育委員会の日程についてご案内します。 8月定例教育委員会は、8月29日火曜日、午前9時から8階大ホールで行います。 事務局会議については、8月17日木曜日、午前9時から702会議室で行います。 事務局からは以上です。

### ○教育長

以上で7月定例教育委員会を終わります。

茅野市教育委員会会議規則第19条第2項の規定によりここに署名する。

令和5年8月29日

茅野市教育委員会教育長

同職務者代理

委 員

委 員

委 員

こども部長